



DÉCLARATION DE BUGA

HORIZONS POUR LE PLAIDOYER ET LA RECHERCHE EN FAVEUR DE L'AGROÉCOLOGIE ET LE BIEN VIVRE

Les organisations, institutions, centres de recherche, universités, mouvements sociaux et agences de coopération internationale engagés en faveur de la durabilité, réunis au Forum Régional 2023 « *Recherche et plaidoyer en faveur de l'agroécologie dans les pays andins* », du Programme TAPSA – Transition vers une Agroécologie Paysanne au Service de la Souveraineté Alimentaire.

Guadalajara de Buga, Valle del Cauca, Colombie, juin 2023

1

L'AGROÉCOLOGIE COMME RÉPONSE AUX DÉFIS DE LA CRISE CLIMATIQUE ET CIVILISATIONNELLE

Nous réaffirmons la nécessité et l'urgence de tisser, depuis les territoires, une diversité de stratégies et de modalités de mise en œuvre de l'agroécologie afin de défendre la justice sociale et climatique, la souveraineté alimentaire-technologique-énergétique, la résilience socioécologique, l'adaptation et l'atténuation du changement climatique, la garantie des droits humains et de la Terre Mère, par la consolidation d'efforts centrés sur le respect et la préservation de la vie.

2

L'AGROÉCOLOGIE COMME MOUVEMENT SOCIAL INTÉGRATEUR

Nous remercions toutes les paysannes et paysans, indigènes, peuples autochtones, afro-descendants, communautés et institutions, qui depuis toujours sèment l'agroécologie depuis leurs savoirs et actions ; ainsi que **toutes celles et ceux qui, avec des rôles divers, soutiennent, promeuvent et font exister l'agroécologie dans nos territoires et dans tous les espaces** pertinents.

Nous réaffirmons **l'agroécologie comme un chemin de résistance et de construction de pouvoir territorial à partir de l'échelon local**, par l'articulation des organisations de base et leurs regroupements, des organisations des secteurs de la santé, de l'éducation, de la recherche, des défenseurs et défenseuses de l'environnement et des droits, des consommateurs et toutes celles et ceux qui font le pari de la construction de la Vie Digne, valorisant les apports des jeunes et des femmes.

Nous demandons la ratification et le respect des Droits des paysans, paysannes, les Droits des Peuples Autochtones et Indigènes et de toutes les personnes qui travaillent en milieu rural.

3

L'IMPORTANCE D'UNE RECHERCHE AGROÉCOLOGIQUE COHÉRENTE ET PARTICIPATIVE

La **coproduction de connaissances** relatives aux différentes dimensions de l'agroécologie **est appelée à approfondir le dialogue des savoirs, les mémoires** bio-culturelles paysannes, indigènes et afro-descendantes et l'innovation sociale, pour rendre visible la multifonctionnalité de l'agroécologie depuis une approche transdisciplinaire et de Recherche Action Participative (RAP).

Nous soulignons l'importance que la recherche agroécologique démontre, dénonce et rende visible les impacts négatifs du modèle d'exportation primaire et d'extractivisme agro-minier-énergétique ; et de même, qu'elle **reconnaisse, démontre et partage les apports de l'agroécologie** à la construction de modèle alternatif pour la Vie digne et le Bien Vivre.



DEPUIS CETTE PERSPECTIVE AGROÉCOLOGIQUE, NOUS NOUS ENGAGEONS À :

- **Coconstruire un horizon porteur d'espoir** par l'action collective.
- **Reconnaître et revaloriser la dignité** des mémoires collectives de vie et praxis agroécologiques de ceux qui ont ouvert les chemins et continuent créer et recréer les systèmes de vie afro, indigènes, paysans et d'autres formes de ruralité.
- **Partager** les apprentissages, approches et modalités d'action pour accompagner au mieux la territorialisation de l'agroécologie.
- **Favoriser les alliances et synergies constructives** en faveur de la transformation des systèmes alimentaires et de la revalorisation des identités paysannes.
- **Prendre soin du caractère émancipateur, contre-hégémonique, anti-patriarcal et décolonial** de l'agroécologie.
- **Reconnaître et valoriser** que l'agroécologie se coconstruit sur l'agrobiodiversité, des sols vivants et les fonctions écosystémiques.
- **Collaborer à la coproduction de connaissances** au travers de processus inclusifs, engagés et transformateurs.

NOUS APPELONS

... **les Gouvernements**, à leurs différents niveaux, à reconnaître et favoriser l'agroécologie et à arrêter de stimuler l'agriculture spoliatrice, polluante et destructive basée sur la monoculture, la dépendance aux intrants pétrochimiques et l'accaparement violent des terres.

... **les acteurs de l'Éducation** à transversaliser et à imprégner d'agroécologie les processus éducatifs et à se joindre activement aux processus de territorialisation depuis une logique de dialogue des savoirs.

... **les Organisations sociales de base** à s'approprier l'agroécologie dans ses agendas depuis l'exercice de l'autonomie et comme apport à la défense des territoires, la reconnaissance et la réappropriation des savoirs ancestraux.

... **les Organisations de Coopération Internationale** à renforcer et pérenniser leur soutien à l'agroécologie dans les pays Andins-Amazoniens.

... **les Organisations Non Gouvernementales** qui accompagnent et dynamisent les processus de base à encourager les agendas stratégiques autour des enjeux de la territorialisation de l'agroécologie.

... **les citoyennes et citoyens** à consommer des aliments agroécologiques et à s'organiser en collectif de consommateurs responsables, comme acte politique pour la territorialisation urbaine-rurale de l'agroécologie dans les pays Andins-Amazoniens.

ORGANISATIONS COSIGNATAIRES :



UNIVERSIDAD
NACIONAL
DE COLOMBIA



Dra. Marina Sánchez de Prager
Profesora Titular de la Universidad Nacional de Colombia



FACULTAD DE CIENCIAS
AGRÍCOLAS, PECUARIAS
Y FORESTALES



Avec l'appui de



TERRE
SOLIDAIRE



Le contenu du document n'engage que les cosignataires de la Déclaration